

BAB V

PENUTUP

Bab ini sebagai bagian akhir dari penulisan skripsi, maka dalam bab ini akan disampaikan penutup berupa kesimpulan, dan saran mengenai pendampingan yang telah dilaksanakan. Adapun kesimpulan, dan saran yang akan disampaikan didasarkan pada hasil dari pendampingan yang telah dilaksanakan.

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian Pemberdayaan masyarakat melalui "Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pengembangan Ekonomi Kreatif pada Komunitas Pengrajin Emping Kampung Cikondang Desa Bulakan kecamatan Cinangka dengan pendekatan menggunakan metode *participatory Learning and Action* atau PLA. Dapat disimpulkan sebagai berikut :

1) Program pemberdayaan terhadap kelompok pengrajin emping adalah melakukan pelatihan dan pendampingan terhadap kelompok pengrajin emping melinjo dalam pengemasan dan pemasaran produk, yang bertujuan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat yang ada di Kampung Cikondang Desa Bulakan, hasil dari program pemberdayaan masyarakat

melalui kelompok pengrajin emping melinjo adalah kelompok pengrajin mampu mengemas dan memasarkan produknya.

2) Program pemberdayaan terhadap kelompok pengrajin emping adalah melakukan pelatihan dan pendampingan terhadap kelompok pengrajin emping melinjo dalam pembuatan label kemasan produk, yang bertujuan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat serta meningkatkan nilai jual produk yang di pasarkan oleh masyarakat yang ada di Kampung Cikondang Desa Bulakan, hasil dari program pemberdayaan masyarakat melalui kelompok pengrajin emping melinjo adalah kelompok pengrajin mampu mengemas dan memasarkan produknya.

3) Program pemberdayaan terhadap kelompok pengrajin emping adalah melakukan pendampingan terhadap kelompok pengrajin emping melinjo dalam pembuatan bolu berbahan dasar melinjo, yang bertujuan untuk meningkatkan perekonomian masyarakat serta meningkatkan kreatifitas kelompok di Kampung Cikondang Desa Bulakan, hasil dari program pemberdayaan masyarakat melalui kelompok pengrajin emping melinjo adalah kelompok pengrajin mampu membuat beragam olahan dari bahan dasar tangkil.

4) Terdapat 3 tahapan pemberdayaan pertama tahapan pra pendampingan, kedua tahapan pendampingan, ketiga tahapan pelaksanaan program.

Poin-poin yang di atas merupakan tujuan yang diharapkan untuk menyelesaikan permasalahan yang dialami oleh masyarakat Kampung Cikondang Desa Bulakan Kecamatan Cinangka pada bidang ekonomi. Setelah dilakukannya penelitian maka dapat di simpulkan bahwa tujuan tersebut bisa tersebut bisa tercapai dan sudah terselenggaranya kegiatan pemberdayan pada komunitas pengrajin emping melinjo Kampung Cikondang Desa Bulakan Kecamatan Cinangka. Dari program ini pun terlihat peningkatan masyarakat dalam pola fikir dan prilaku yang dapat dilihat dari kreatifitas dan partisipatif aktip terhadap program pemberdayaan

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian di temukan beberapa permasalahan di kelompok pengrajin emping yang perlu dilakukan perbaikan sehingga kelompok pengrajin mampu meningkatkan kualitas. Oleh karena itu, saya memberikan saran yang dapat menjadi pertimbangan bagi kelompok pengrajinn nantinya. Saran tersebut antara lain, yaitu:

1. Pemerintah

Bagi pemerintah disarankan untuk lebih banyak melakukan pendampingan dan pelatihan terhadap kelompok pengrajin emping Kampung Cikondang Desa Bulakan, dan juga pemerintah sebaiknya memberikan fasilitas terhadap tempat pemberdayaan kelompok pengrajin emping, serta memberikan bantuan dana terhadap kelompok pengrajin emping .

2. Kelompok Pengrajin

- a. Diharapkan untuk mampu membuka jaringan yang lebih luas, agar kegiatan pemberdayaan masyarakat mampu dirasakan manfaatnya oleh banyak masyarakat yang membutuhkan.
- b. Diharapkan kelompok pengrajin dapat memberikan perubahan yang besar untuk meningkatkan kemampuan dan pengetahuannya, sebagai sarana pemberian hak tenaga sumberdaya pendampingan yang diharapkan mampu memberikan dampak yang lebih baik untuk pengrajin emping yang lainnya.
- c. Diharapkan kelompok pengrajin untuk dapat memperluas jaringan kerjasama terhadap lembaga-lembaga ataupun UMKM yang ada di Kecamatan .
- d. Diharapkan kelompok pengrajin membina para ibu-ibu lainnya untuk meningkatkan perekonomian yang ada di

desa, namun harus di bekali dengan kemampuan digital teknologi, dan diharapkannya kedepannya bisa mandiri sepenuhnya.